

Editorial

Aniversario: XVI

"El envejecimiento....., no es una ruta a seguir, es un camino a construir."
H. San Martín

Un 7 de mayo de 1992, durante las actividades del Primer Congreso Centroamericano y del Caribe de Gerontología y Geriatria, se inaugura por nuestro Comandante Fidel Castro Ruz, el Centro Iberoamericano de la Tercera Edad. (Cited) quien expresó en el acto inaugural:

"Lo más humano que puede hacer la sociedad es ocuparse de los ancianos". Y sugirió que "...todos los conocimientos que se acumulen, se transmitieran a todos los demás hospitales del país, los cursos que se impartieran se podrán dar a médicos de todo el país, de modo que en muy breve tiempo el salón de conferencias del Cited estaría dando cursos sobre la Tercera Edad a profesionales de todos los hospitales del país, que también crearían sus servicios".

Los resultados alcanzados en estos 16 años de trabajo hicieron merecedor al Cited de convertirse en una Unidad de Ciencia e Innovación Tecnológica y Centro de Referencia Nacional en materia del envejecimiento, la longevidad y la salud de los adultos mayores, actualmente con la denominación de Centro de Investigaciones sobre: "Longevidad, Envejecimiento y Salud"

Durante esta etapa se lograron avances significativos tanto en la asistencia , la docencia como la investigación sobresaliendo su contribución en el diplomado de Gerontología Comunitaria para 420 Equipos Multidisciplinarios de Atención Gerontologica (EMAG), la Maestría en Gerontología Médica y Social con 32 egresados, la Maestría Presencial de Envejecimiento y Salud Pública, la formación de 48 geriatras cubanos y extranjeros Han pasado por sus aulas más de 700 alumnos han recibido en sus aulas cursos de geriatría, rehabilitación, psicología, enfermería, trabajo social y otras temáticas. También se destacó el rol desempeñado en el fomento de la docencia en 6 provincias del país, la participación en la docencia de la Universidad de la Tercera Edad, y la fundación de la Cátedra "Salud en el Envejecimiento" de la ENSAP.

En la esfera de la investigación se diseñó, co-gerenció y se realizo el Estudio SABE, el mayor de su tipo en el país, la caracterización de los centenarios Cubanos que se viene realizando con otros centros, también ocupa una de las primeras prioridades de la institución. Otra investigación que se ha estado asesorando por especialistas del Departamento Psicosocial es la Caracterización del Adulto Mayor de alcance Nacional liderada por los Trabajadores Sociales de la Revolución también apoyados por otras instituciones del país

Uno de los resultados que ha alcanzado relevancia en esta área fue el crecimiento del potencial científico – técnico y docente con 10 nuevos profesionales categorizados como Investigadores (5 Agregados y 5 Aspirantes a Investigador) para un total de 13. También hubo un crecimiento sustancial en la categoría de los masteres con 7 nuevos graduados y 14 muy próximos a graduarse de la Maestría de Salud Pública y Envejecimiento y encontrándose 3 en plan de doctorado. En la actividad docente, 3 nuevos profesionales alcanzaron la categoría docente (para un total de 15) y 4 están optando por ella.

En la aplicación de nuevas tecnologías informáticas, así como del continuo desarrollo, mantenimiento y actualización de la red informática se destacó la administración y actualización de la Red Nacional de Servicios Informáticos en Gerontología y

Geriatría: www.sld.cu/sitios/gericuba, la implementación y administración del aula virtual como plataforma principal de la Maestría Salud Pública y Envejecimiento y se impartió además un curso de Alfabetización informacional

La participación y coordinación en diversos eventos científicos ha sido una de las actividades que ha distinguido al Centro en este sentido más de 3000 participantes extranjeros en 11 Seminarios Internacionales, 3 Congresos, se han coordinado e impartidos numerosos cursos precongresos, tres especialistas se graduaron del Curso de Avanzada de la Academia Latinoamericana de Geriatría (ALMA) y otros dos de la institución fueron seleccionados y se incorporaron a este tipo de curso. Actualmente la Institución es uno de los Centros donde se aplica a manera de pilotaje la nueva Clasificación Internacional del Funcionamiento, la Discapacidad y la Salud (CIF)

Una actividad que cada vez toma mayor relevancia es la Escuela de Cuidadores la que se encuentra en proceso de protocolización y que próximamente podrá contar con el Manual de Cuidadores elaborado por un equipo de especialistas de la institución

En la atención de una alta calificación científica técnica ha estado vinculada estrechamente con el resto de las especialidades clínico-quirúrgicas que se relacionan con los adultos mayores, lo que ha permitido ampliar ostensiblemente las posibilidades de la asistencia médica hacia una atención más integral y multidisciplinaria.

Actualmente uno de nuestras principales misiones será contribuir a la preparación de la sociedad en general y al Sistema Nacional de Salud en particular para enfrentar el reto del envejecimiento.

Comité editorial